

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas.
E. el Extranjero, un trimestre. . . 6' -

Número suelto, 5 centimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 22

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1865

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 15 en la tercera, 10 en la cuarta, 5.—Comunica-
pos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquemas mortuorios
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 1.064

ADMINISTRADOR:

Manuel P. García Cruz

Observaciones de la vida

Dolor de lo imposible

Ennoblecendo la áspera vulgaridad del tranvía, su voz armoniosa, ávida de una respuesta informativa, inquirió, entre el enracimado desorden de nuestra cháchara:

—¿Verdad que nada es tan insoportable como "el dolor de lo imposible"?

Me sentí arregrado. La pregunta, sobre ser de una profundidad torturadora en cualquier parte y ocasión, lo era doblemente en aquel trance de viaje-ro que habla de asiento a asiento (o en otros términos: vis a vis) con una amiga que lleva el mismo itinerario y cuya amable conversación, enflorándose la rutina del camino, va volando poco a poco sobre diversidad de temas hasta bordear una tesis abstrusa y compleja.

Los claros ojos, algo escúreos, de la bella y curiosa amiga seguían manteniendo el espíritu interrogante de la pregunta. Casi estuve por salir del paso con una frase de momento, más o menos ingeniosa, diciéndola que lo más insoportable era el dolor de pagar tan caro un tranvía para llegar tan sordo a la Laguna; pero refractario a los juegos de palabras, aventuré esta contestación:

—Ese dolor de que usted habla, discretísima y curiosa interlocutora, es el más sutil, complicado, abstracto, y en una palabra, metafísico de los dolores...

—Si va usted a enredarme en filosofías, que no entiendo, renuncio a la respuesta...

—Para esa interrupción—objejé—no estoy preparado. ¿Hay nada más filosófico que el dolor? ¿Qué es Job, el hombre de la santa paciencia, sino un filósofo en acción? La pregunta de usted, amiga mía, nada tiene que ver con el dolor físico, de que son bellos e imponderables ejemplos en la esfera del Arte el Laocoonte y las Niobes; se refiere su afán inquisitivo a lo más laberíntico, difícil, inexcrutable e inaccesible de nuestra sensibilidad interna.

—Y sin embargo, mi corazón, mi alma de mujer, me afirma la sensación viva, marli leante del dolor de lo imposible dentro de mí...

—¡Oh, criatural! ¿Dolor o contrariedad?

—Igual... ¿Qué otra cosa puede ser la contrariedad sino un aspecto del dolor mismo?

—Veamos el modo de entendernos. «Dolor de lo imposible»... es decir, pesar, sentimiento, pena, congoja o aflicción de no poder ejecutar o conseguir—pase lo prosaico de ambas locuciones—lo que es objetivo constante de nuestro anhelo. Desde este punto de vista, bella amiga, corresponde definir como el dolor más alto de lo imposible, el astronómico...

—¡Sin paradojas ni salidas humorísticas, caballerol

—... Sin paradoja. ¿Qué dolor de lo imposible como el de un astrónomo que no logra alcanzar el sol, la luna ni ninguno de esos astros llenos de misterio y de atracción que vemos en el espacio?

—¡Qué superficial, qué nimio, qué vaciolo!

Y como hiciera un gesto de tristeza y a la vez de inflexible inquietud, por no ceñir el giro de mi pensamiento al estado de ánimo que en ella había sugerido el tema de la pregunta inicial, la dije ingenuamente, sin trucos ni familiar ironía:

—Sin duda, usted misma encierra en sí la solución de la incógnita. Su corazón, su alma de mujer, como usted ha dicho, llevan dentro el dolor de que hablamos. ¿Para qué definirlos, pues? Toda la psiquis femenina, frente a la imposible realización o logro de un ensueño, de un afán, o de un capricho, se enciende en viva hoguera, que a veces es de holocausto, de renunciación cruenta y sorda, y otras de aguda excitación banal, de mortificante prurito de la coquería, que algún técnico clasifica entre las enfermedades morbosas. No diré que sea el más insoportable de los dolores ese de que usted se siente combatida—y que yo no osaré explorar—; pero sí que es el que más perturba la existencia: sacúdalo, ahuyéntelo usted de sí, amiga mía, só pena de agotar en las estériles lamentaciones de Leopardi—sacerdote de todo pesimismo—el helénico placer de vivir sintiendo el contacto de todas las cosas.

Guillón Barrús

Oficiales

Se nos interesa la publicación de los siguientes despachos telegráficos: Madrid, 22.—Alcalde Tenerife.

Nuevas gestiones posteriores telegrama anterior modificación criterio ministro que dicen irá incluido entre grandes puertos el de esa capital. Euhorabuena.—Salazar-Armas.

Presidente Cámara Comercio Tenerife.—Ministro Abastecimientos ofrecidos buque alemán incautado esa exportará frutos país Estimamos conveniencia comercio esa compromete flotes regreso Barcelona dicho buque para gestionar servicio permanente.—Félix, Lázaro, Salazar, Armas.

Del Presidente Cámara Comercio a señores Diputados firmantes telegrama anterior.

«En nombre esta Cámara Comercio agradezco vivamente sus noticias sobre incautación buque alemán este puerto, rogándole encarecidamente se digne interponer valiosa influencia consiguiendo flete más bajo comunicándome seguidamente su resultado para conocimiento de todos. Salúdale atentamente. Presidente accidental, Haróiss n»

Doble suicidio

En San Roque, pueblo de la provincia de Cádiz en que hay varios casos de prope, un oficial de Carabineros llamado don Rafael Herrero se sintió enfermo.

Visitáronle algunos médicos, que diagnosticaron de gripe la enfermedad que padecía

A pesar de los esfuerzos de los médicos, el oficial cada vez peor, llegó a agravarse en términos alarmantes.

Su esposa entró en la habitación donde estaba el enfermo, y después de convencerle de que no había que esperar que se salvara, le dijo que, puesto que él iba a morir, ella quería también seguirle.

Acordaron pues, suicidarse, y para ello tomaron algunas pastillas de sublimado.

Pocas horas después fallecieron ambos, tras de agudísimos sufrimientos. Dejan cinco hijos de poca edad to dos ellos.

CONCIERTO

Banda Municipal

En el concierto que esta noche se celebrará por la citada agrupación artística, de 8 y media a 10 y media, en la Alameda de la Libertad, se ejecutará el siguiente escogido programa:

Primera parte
«Alfonso XIII», pasodoble; A. E. García.
«Danza exótica»; Mascagni.

Segunda parte
«Maruxa», fantasía; Vives.
«Mujer y reina», ronda y serenata; Chapí.

«El Iris».—Himno al Sol (primera vez); Mascagni.
«El carabinero», pasodoble (primera vez); Cobseo.

Diccionario Español. De venta en la imprenta de este periódico.

DE LA GUERRA

FOCH, ARBITRO

Alemania ha doblado las rodillas. Como una suprema esperanza, no sabiendo ya adónde dirigirse, batida en todos los frentes, herida en el corazón por los certeros golpes del genio del mariscal Foch, volvió los ojos hacia el presidente Wilson, creyendo en el momento del vencimiento y de la humillación más en los tratadistas de Derecho que en los generales. Creía sin duda—y eso es lógico que lo creyera habiendo negado el valor a la moral—que el jefe de los grandes Estados nort-americanos sería capaz de someterse a sus maniobras, secundándolo—, tomando por pretexto el programa de los catorce puntos.

La primera contestación de Mr. Wilson fué terminante. «Yo no puedo aconsejar el armisticio mientras las tropas alemanas ocupen el territorio de los países aliados». Alemania aparente no entender la contestación, insistiendo sobre su punto, diciendo que estaban dispuestos a evacuar los territorios ocupados.

¿Evacuó? El presidente Wilson ha dado la contestación definitiva. Esto es cuestión del mariscal Foch, no mía. La cuestión es muy clara. No puede haber armisticio mientras haya ocupación. En cambio los alemanes querían comenzar el armisticio antes de la evacuación.

Para conseguirlo hay un camino recto y seguro. Rendir las armas ante el generalísimo aliado, en lugar de ir por el camino tortuoso de las cancellerías europeas.

Pero esa rendición—o la huida perseguidos por los ejércitos aliados—era precisamente lo que querían evitar los alemanes. Y lo que querían evitar por una cuestión de orden interior y por la cuestión de la paz. Han querido dar a entender al pueblo alemán que la retirada de Francia y Bélgica no es forzada sino voluntaria, habiendo principiado a negociar un armisticio. Han procurado conservar para el día de las negociaciones un poco de fuerza moral que perdieran con la capitulación. Todo ha sido inútil. El ejército alemán está siendo expulsado a cañonazos, a tiros, a golpes de cañata de todo el frente occidental. El gran coloso se deshace como un témpano de hielo colocado junto a un volcán en erupción.

No les ha valido la maniobra de América. Quisieron provocar a América para convertir a un neutral beligerante con objeto de hacerlo servir de intermediario cuando llegara la hora de la paz, y para que éste neutralizara la acción de los pueblos que como Francia e Inglaterra habían de aportar forzosamente, por lo que han sufrido, una pasión exaltada en la conferencia de la paz. Quisieron tomar a Mr. Wilson por cómplice.

Y el Presidente de los Estados Unidos, que ha oído durante estos días la voz de la prensa inglesa y francesa y que ha visto la actitud del Senado norteamericano, queriendo seguir la tradición virtuosa y puritana de Washington y de Lincoln, intérprete y árbitro, ha dado a Alemania una contestación: justa, equitativa, de un alto valor moral, una contestación que pone de relieve las altas virtudes de la guerra.

Los ejércitos que necesitan arbitraje se someten y se rinden al general enemigo. Allí en Francia, está Foch, con sus buquestes cada vez más grande.

La actitud de América tierra a Alemania la única puerta de salvación. Ahora está purgando el orgullo de esa política de guerra submarina a todo trance. No le queda más remedio que someterse. No tiene fuerzas, no tiene caminos para poder evacuar sus tropas sin tener que afrontar los empujes cada vez más crecientes de los aliados. Ha de sentir los efectos de la guerra. Parece ahora ese ejército de tantos y tan expertos generales a uno de esos pilletes que cogidos «no fragant», sujetos sus brazos por la policía, pateaban y en un momento de descuido rompen un vidrio, procurando hacer daño aun cuando saben que no por esto se salvarán.

Es el desprecio, la ira, la rabia, al reconocer la propia impotencia. No han de pasar muchos días y los soldados aliados tocarán las aguas del Rin.

La paz se aproxima; pero no será conseguida por un armisticio diplomático, sino por la fuerza de las armas de ese grandioso ejército de millones de héroes que habiéndose formado en la masa civil, marcha radiante de gloria el mariscal Foch, el único árbitro de la paz y de la guerra y que para garantizar la paz prosigue las operaciones militares cada vez con mayor aliento.

LA JORNADA MERCANTIL De Canaria

Con sobradísima razón, piden los dependientes ligueros que esta ley, que tantos beneficios ha reportado a los de esta capital, sea para ellos un hecho y no una ficción como ocurre con la del descanso dominical.

Pero con pedir en la forma que ellos lo hacen poco han de conseguir además de exponerse a que algunos sufran las iras de sus principales. Lo racional es que esos dependientes, que tan avisados de mejoras se habían, engrosen las filas del Centro y Montepto de esta capital, pues sobre la defensa justa y razonada de sus intereses, tendrán los beneficios que dicha entidad, una de las primeras de España, concede por socorros de enfermedades y cesantía.

Precisamente, el nuevo Reglamento del Centro da entrada, en inmejorables condiciones a todos los Dependientes de nuestros pueblos del interior; haciendo falta, solamente que se decidan aquellos buenos camaradas, y vengán a nuestra casa, en la seguridad de que serán recibidos con los brazos abiertos.

Para terminar, un ruego al Gobernador: ¿No podría conseguirse que en La Laguna, Orotava Puerto Cruz e Teod, se cumpliera la Ley del descanso dominical?

Mercurio.

Cruz Roja Británica

GRAN VERBENA. 26 Octubre de 1918

Parque Recreativo

Tómbola. Valiosos premios.

NOTA. En el escaparate de Alexandre se hallan a la vista algunos de estos últimos.

Precios de las localidades: Pícos, 10 pesetas; Entrada general para caballeros, 2'50 pesetas. Las señoras y señoritas, GRATIS.

Estarán a la venta en el almacén de don Alberto Camacho, Alfonso XIII, hasta el 26 al mediodía, y en la taquilla del Parque Recreativo hasta la noche del festival inclusive.

Un vapor se pierde en Africa

Un pailebot encalla en Maspaloma

Desde el sábado al medio día circularon noticias en Las Palmas referentes a haberse perdido al sur de aquella isla un vapor de nacionalidad extranjera y en las inmediaciones de Maspalomas un velero de aquella matrícula que regresaba con carga de pescado de la Costa de Africa.

Al atardecer salieron remolcadores en dirección a los sitios indicados y en efecto se pudo ver que en la playa de Maspalomas se habaha encallado y sin timón el pailebot "Miguel" buque p s quero que regresaba de la faena de Cabo Blanco.

En los primeros momentos se le prestó auxilios por los numerosos barquillos de pesca que trafican en aquellas playas y luego por el remolcador que salió por la tarde del Puerto de la Luz.

El buque salió a la alta marea sin inconveniente.

Respecto al vapor perdido, en el Puerto se dijo que era un vapor noruego y que viene cargado con 8 mil toneladas de maíz y trigo procedente de la Argentina.

Se decía además que el vapor se ha ll varado unas 6 leguas más abajo del sitio conocido por "El Parchel".

Personas que conocen esos lugares dicen que la distancia es corta relativamente.

Han sido numerosos los veleros que han marchado, "21 de Marzo", "Andrea" y la "Soledad Chica", lo hicieron el domingo por la noche. El lunes salieron otros tantos barcos.

La "Soledad Chica" buque de la propiedad de don Luis Dávila Hidalgo zarpó llevando un servicio completo de buzos además de personal y otros utensilios de salvamento bajo la dirección del Logístico mecánico don Federico Estupiñán, joven que hace poco regresó de Norte América después de ejercer allí durante 11 años, dicha carrera.

El nombre del vapor de referencia es "Loch Tay", construido en 1893 en New Castle, siendo su armador M. G. Nansen, de Cristiania.

Se ha confirmado por los radiogramas recibidos del capitán del vapor perdido, que éste se halla en Cabo Bojador, 18 millas más al sur del sitio conocido por "El Parchel".

El capitán del vapor "Loch Tay" ha vuelto a radiotelegrafiar diciendo que la playa donde se halla embarrancado el buque, es mala y teme la pérdida total del vapor.

Además de los pailebotes ya indicados han salido para Africa el "Carmita", "Aventura", "Mosquito", "Villa de Teror", "Fe", "Fortuna", "Mara del Carmen", "Cuatro Hermanas", "Dolores" y "La Luz".

En el "Dolores" embarcó una brigada de obreros para auxiliar el salvamento, individuos contratados por el consul de Noruega en Las Palmas.

El tonelaje de registro del vapor perdido es de 630 toneladas.

Carnet de sociedad

En La Laguna se encuentra enferma la bella e ilustrada señorita Mercedes Machado, hija de nuestro amigo don Leocadio.

También se halla enferma en esta capital la señora esposa del abogado del Estado, don Vicente Casanova.

Se encuentra restablecido de su enfermedad un pequeño hijo de nuestro estimado amigo don Agustín Avila. Nos alegramos.

De Madrid se han recibido noticias de que nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento don Sixto Lecuona, se halla muy mejorado de su dolencia.

Háilase completamente restablecida de su enfermedad, una pequeña hija de nuestro amigo, el Alcalde de esta capital, don Esteban Mandillo.

También se halla restablecido de su indisposición el Administrador de esta Principal de Correos, don Francisco Prat.

Después de pasar la temporada veraniega en La Laguna, ha regresado a esta capital, acompañado de su distinguida familia, el catedrático de la Escuela profesional de Comercio, don Melchor Ojónñez.

Se compra semilla

Se compra semilla de maíz, pagando a los precios. Dirá razón, Juan Ojón D. L. motte, Doctor Alari, 27 duplicado, Santa Cruz de Tenerife.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

A las dieciocho menos diez minutos abre la sesión el señor Mandillo con asistencia de los señores Orozco, Ballo, Escudé, Cova, del Toro y Santana, Martínez Viera, Molina, Fernández del Castillo, González Currá, Ramírez Siliueto, Vandewalle, Alvarez, Sansón y Pons, Reyes, Benítez, Cabrera Felipe y Lecuona Diaz.

Rectificación

Se lee el acta de la sesión anterior y el señor del Toro y Santana pide se rectifiquen ciertos conceptos que en la misma aparecen vertidos en el curso del debate entablado con motivo del asunto de la galería de Catalanes.

Replica el señor Vandewalle que lo que aparece en el acta es el fiel reflejo de lo que allí se dijo, suscitándose una acalorada discusión a la que puso término la campanilla de la Presidencia.

El acta se aprueba con la modificación pedida por el señor del Toro.

Entran los señores Rumeu y Sicilia.

El puerto

La presidencia da cuenta de las gestiones realizadas para aclarar el asunto de los puertos, leyéndose los últimos telegramas recibidos de los representantes en Madrid, de los que resulta que el de esta capital ha sido incluido en la categoría de grandes puertos, a los que se concederán una respetable subvención reintegrable para que se pueda atender a su rápida terminación.

También dijo el señor Mandillo, que el ministro de Fomento ha modificado su criterio respecto al depósito del 60 por ciento del presupuesto de las obras, que las Juntas de puertos tenían que hacer como garantía para que se les concediera el anticipo reintegrable, dejando como única garantía el justificar que cuenten con recursos para ejecutar las obras.

La hija del Botánico y la Casa de Correos

El señor Orozco solicita que se resuelva el asunto de la hija del Botánico y el señor Mandillo da cuenta de unas gestiones que ha realizado cerca de los propietarios donde se proyecta levantar la Casa de Correos.

De este mismo asunto hablan los señores Martínez Viera y Vandewalle.

Los presupuestos

La Corporación aprueba el presupuesto para 1919 que presenta la Contaduría, ordenándose que sea expuesto al público durante los quince días que prescribe la Ley, y que pase luego a la Junta de Asociados para su aprobación definitiva.

Alcantarilla

Se aprueba el proyecto que presenta el arquitecto municipal para desviar la alcantarilla de la calle de Méndez Núñez a la de Numanzia.

Un expediente

Se da cuenta del expediente instruido sobre sustracción de substancias químicas del Parque municipal de Sanidad.

El señor Orozco manifiesta que como del expediente no resulta clara la culpabilidad de los acusados, se entregue el asunto al Juzgado para que éste descubra a los verdaderos culpables.

El señor Cabrera Felipe dice que la culpabilidad de algunos acusados está clara, por lo que a esos se les debe dejar inmediatamente suspendidos de empleo y sueldo, sin perjuicio de lo que después acuerden los tribunales.

Se aceptan ambas proposiciones, pero facultando al Alcalde para que con vista del expediente proponga a la Corporación los empleados que a su juicio deben ser suspendidos.

Cementerio de Tegueste...

Se lee un escrito del señor Rumeu proponiendo que en vista de los abusos que vienen cometiendo en los cementerios, especialmente en el nuevo, se decrete la cesantía de los empleados del mismo.

Entran los señores García Lanzarán y Delgado Rodríguez.

El señor Orozco dice que el mejor medio para quitar los dolores de cabeza es... cortarse la cabeza, y que este método curativo propone el Sr. Rumeu se realice con esos empleados, sin pararse a meditar si todos dejan de cumplir con su deber; que lo mejor es abrir un expediente breve y aclarar el asunto y obrar en consecuencia.

Se hacen otras manifestaciones y se acuerda, al fin, lo propuesto por el señor Orozco.

Sale el señor Mandillo y ocupa la Presidencia el señor García Lanzarán.

Música y pesetas

También se da lectura a una mo-

ción del señor Rumeu solicitando asista la Banda municipal a la fiesta de San Andrés y se dé un donativo de 250 pesetas para los festejos del mismo barrio.

El señor Orozco se opone a tal concesión y propone que el donativo sea como en años anteriores de 100 pesetas y que los gastos de transporte de la Banda sean por cuenta de la Comisión organizadora de los festejos.

El señor Rumeu sostiene lo propuesto por el señor Orozco para que de esas 250 pesetas se paguen los gastos de transporte de los músicos.

Puesto el asunto a votación es aprobada la enmienda del señor Orozco.

Se tratan otros asuntos sin interés y se levanta la sesión

De colaboración

VOCES DE LOS PUEBLOS

Cuento no, sueño y realidad sí - - -

En el periódico "El Regionalista" que se publica en Santa Cruz de Tenerife, y en su edición correspondiente al 9 del actual, hemos leído un cuento que suscribe F. Rota, cuyo contenido no es tal cuento, sino un sueño que vamos a referir al indulgente lector:

El anciano "abuelo de mi primo" (narrador de su propio sueño), tenía una sirvienta que por voluntad del buen señor no la describe, pero a la cual, lector amigo, puedes amontonar cuantos atractivos imagines, sin que incurras en pecado de exageración. Aquella guapa moctona llevaba relaciones íntimas con el "abuelo de mi primo", a ella relataba, previa jurada reserva, todos los secretos de su vida tanto públicos como privados. Pero como este pícaro mundo es así, y la mujer siempre fué frágil, resultó pues, que la guapetona sirvienta debido sin duda a la avanzada edad del "abuelo de mi primo", contrajo otras relaciones a espaldas del pobre anciano, y ocurrió que, de entonces en adelante, el nuevo personaje estuvo también en los secretos del "abuelo de mi primo", hasta el extremo de poseer una cartera de memorias del buen señor. Ahora comprenderás, lector amigo, la razón de nuestro aserto.

Necesario es advertirte que el libro de memorias, que para mengua suya "extraviara" el "abuelo de mi primo", tenía en todos sus folios un escudo heráldico y un indispensable membrete, llenas sus páginas con el relato completo del sueño que nos ocupa y muchas otras notas sobresalientes.

No sabemos si por malicia (o por lo que sea), el señor F. Rota no continuó el enojoso relato del sueño del "abuelo de mi primo"; pero nosotros, rindiendo culto a la verdad, habremos de proseguirlo.

Terminó F. Rota su cuento, que no es cuento (y pronto llegará a la realidad) con aquellas sentimentales palabras: "...cuando esto decía le vimos por sus mejillas correr una lágrima. — ¿Era tuerto? — creemos que no, al menos así se deduce del valiosísimo libro de memorias que tenemos a la vista. Y continuemos transcribiendo: «Cuando desperté (fantástica ilusión) con mis ojos inundados de lágrimas exclamé: ¡Marquesa, horrible pesadilla! ¡Juro le ha de acontecer a mi querida Granorol! Has que dispongan el baño; voy corriendo a avisar a mi querido Irresoluto; presiento que algo fatal se cierne sobre nosotros.»

«En efecto, (sigue en su sueño el "abuelo de mi primo"), después de hecha la toilette propia de mi alta alcurnia, me dirigí con paso acelerado hacia la casa de mi buen amigo Irresoluto, al cual hablé en estos términos: que rido Irresoluto, como te tengo por un perfecto caballero y buen hijo de nuestra amadísima Granoro, te vengo a molestar porque preveo que algo malo va a ocurrirle, y con el fin de evitarlo, es urgente que te pongas al habla con nuestros amigos don Rémora, don Juan Lanas, Pepelillo y todos los buenos hijos de Granoro, para que vivan alerta; pero por Dios, te suplico dejes a un lado a los "jóvenes turcos" por que con su juvenil temperamento e intemperancia de carácter, pudieran jugar una mala partida. Reflexiona mi queridísimo Irresoluto, que te aconseja un anciano.

«Han transcurrido seis años (continúa el "abuelo de mi primo") y se intenta llevar a la práctica la consagración del camino que debía unir Granoro con Florbuena (su otro pueblo hermano climático), cuando, de súbito, aparece Línea Rota que, sin encomendarse a Dios ni al diablo, traza una variante de más de un metro sobre el nivel de una plaza de forma elíptica que

de antemano tenía en proyecto el Excelentísimo Ayuntamiento granovense, y cuyos planos habían sido levantados por un ilustrado técnico (por cierto emparentado con una distinguidísima familia de dicho pueblo) con el beneplácito de todos los buenos hijos de Granoro, que al ver que aquélla quedaba inútil con trazado tan absurdo, unánimemente pidieron la modificación de la dispartada rasante. Esto originó las consiguientes polémicas, pero al fin, comprendiéndolo así, otro competente técnico ordenó se hiciera la modificación solicitada.

Cuéntanos en sus notas el "abuelo de mi primo", que rió de lo lindo al despertar, por el ridículo en que había quedado Línea Rota, y luego continúa: «Viendo Línea Rota la imposibilidad que tenía para colocar los sobrantes del camino en construcción desde Granoro a Florbuena, solicitó de Irresoluto hacer un trozo de calle de cincuenta metros aproximadamente de longitud aprovechando para ello parte de un camino vecinal; pero apreciado Irresoluto que en trayectoria se habría trazado dos vértices (aquí dice el "abuelo de mi primo" que debía estar fuerte Línea Rota) para hacer otros tantos ángulos o curvas, se asesoró de don Rémora, don Juan Lanas, Pepelillo y, más tarde del mismo técnico que hizo el trazado de la plaza, quien de acuerdo con lo propuesto por don Rémora, don Juan Lanas y Pepelillo acordó que el trozo de calle fuera recto; y por consiguiente hicieron desaparecer el adecofio propuesto por Línea Rota.

De nuevo vuelve a hacer notar el "abuelo de mi primo" que en su sueño es la segunda vez que queda en ridículo Línea Rota y que admitido oyó las voces melancólicas de un trabajador que cantaba la copla siguiente:

Oiga, señor capataz, lo que le voy a decir: muy temprano a trabajar y tarde pa' despedir.

Si a alguno de nuestros lectores ha interesado el relato de la primera parte del sueño del "abuelo de mi primo", prepárese a oírnos la segunda parte del "abuelo de mi primo" por lo que traslucimos de sus notas de memoria intenta continuar su sueño hasta terminarlo en Florbuena.

Octava, Octubre de 1918.

Comandancia de Marina

Luz que alumbra

Madrid 22 (14).

Director General Navegación y pesca marítima a Comandante Marina — Tenerife.

Sírvase V. S. dar la mayor publicidad a la siguiente noticia:

Comunica práctico guardia Villagarcía que ya alumbra luz bajo señal del Castro de la vía Arosa

Carbon de brezo. El almacén de ultramarinos Mi Bodega tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio de Carbon de brezo deben pasar los avisos al citado almacén. Teléfono No. 42

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

A la propaganda que se le hizo correspondió el público anoche para presenciar el estreno de la película titulada Por la verdad, que es una admirable obra cinematográfica a la que pueden compararse muy pocas.

El argumento, la presentación, la fotografía, el estado de la película — nueva al parecer — todo, en fin, lo reúne la hermosa obra estrenada anoche, que fué muy elogiada.

Por última vez se exhibirá esta noche, a las mismas horas de ayer, y como es el día dedicado al bello sexo las señoras abonarán mitad de precio que los caballeros.

Está muy próxima la reparación de la eminente cazonetista U su López y de Yulú, pues ya hay telegrama terminante de que han de llegar el día 31 de este mes

SUCESOS

Tabaco hecho humo

Don Antonio González Fernández, encargado de la sucursal de la fábrica de tabacos La Flor Isleña, en el Puerto de la Luz, ha dado cuenta de un robo cometido en dicho establecimiento consistente en unos 600 tabacos de clase superior, 15 ruedas de cigarrillos habanos y 16 libras de picadura habana y varios paquetes de "Flor Isleña", no pudiendo determinar el número de éstos.

En la puerta que se halló abierta se notaron señales de haber sido forzada con escoplo o barreta, rompiendo al apalancar, la pestillera.

Se ignora quien sea el autor o los autores del robo.

Reyerta

En el pago de Barranco Hondo, término de Candelaria se originó una reyerta entre los hermanos Antonio y Juan Rodríguez y Rodríguez por una parte, y Antonio, Lúcio y Florentín Martí Casvas, resultando el Antonio Rodríguez herido de una cachillada en un brazo que le produjo su adversario Antonio Martí.

Y fuese de la familia

La vecina de Pino Santo, jurisdicción de Santa Brígida, María Moreno Vellido, ha denunciado que estando sola en su casa a las 8 y 30 de la noche, sintió ladrar un perro pequeño que tiene en el patio, por lo que salió a ver el motivo, siendo agredida con palos y piedras por varias personas reconociendo a su hermano político Esteban Ortega, a su hermana Juana Moreno y a sus sobrinos, Esteban Jesús, Pedro y José Ortega. Además de agredirle con los objetos ya mencionados le azoraron su propio perro. Los agresores después de consumado el hecho se dieron a la fuga.

María resultó con heridas y mordeduras.

Servicio Telegráfico

Falta servicio

Hasta la hora de entrar en prensa la presente edición, no hemos recibido nuestro servicio telegráfico.

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 24.

Sigue el avance

Comunicado francés. — El gamos al ferrocarril al nordeste del Aisne sur Setra lo mismo que a la granja St. Jacques al nordeste de Chalannery.

Limpio de enemigos

Comunicado servio. — Hemos limpiado de enemigos las regiones Iper Nevisar Pachka Tom, mas 1 500 prisioneros.

En Valenciennes

Parte de Haig — Penetramos en los suburbios occidentales de Valenciennes.

Má éxitos

Al norte penetramos profundamente en el bosque Raimser hacia el ángulo de Escalade en C. nae.

Progresamos al este de St. Amand llegando hasta el Escalose Boliain Bruyelle al sur de Tournai tomando posesión de ambas localidades.

Al noroeste de Tournai capturamos Freyennes, progresando hacia el Escalade.

Otro triunfo francés

Comunicado francés. — En el frente del Serre obligamos de nuevo al enemigo otra retirada, habiendo capturado Chalendry Grand Lvs.

La línea bordea el Serre hasta Morillers, pasando por las afueras de Por dimont Coharsille y luego a lo largo del canal de Suze.

Reuter

NOTICIAS

Folleto — Hemos recibido un ejemplar del interesante folleto "El problema de la Atlántida y la nación española", del que es autor don Manuel de Ossuna y Van den-Heede.

Muy agradecidos Practicantes al Lazareto. — Por disposición del alcalde Sr. Mandillo desde ayer hace guardia en el Lazareto un practicante municipal, continuándose luego el turno por semanas.

En esta primera semana presta al servicio el practicante don Arturo Rodríguez.

Disposición. — Se ha dispuesto que las cátedras de Institutos que no puedan ser desempeñadas por el correspondiente auxiliar lo sean por los ayudantes de la misma sección, y caso de ser insuficiente el número de éstos, y usando de las facultades que señala el artículo 17 del real decreto de 13 de Marzo de 1903, se proceda por los directores de los Institutos al nombramiento de ayudantes interinos que consideren necesarios.

Petición. — Los ayudantes de Instituto solicitan que, en las presentes circunstancias, no se les abandone y se les consigne una cantidad en el presupuesto, pues son los únicos funcionarios del Estado que no perciben sueldo alguno, no obstante tener concedidas 50.000 pesetas por Real Decreto de 8 de julio de 1910.

Telegramas detenidos. — En esta Central de Telégrafos se hallan detenidos los siguientes despachos cuyos destinatarios se desconocen:

D. Barcelona para Rafael García, V. I. de Gimeno; de la Gomera para María B. Ivo; de Cuba para Aurora Gómez, Salamanca, 26.

Vendo baratísimo Colección de Manuales Soler, comprendiendo 92 volúmenes, con su mueblería completamente nueva Razón en esta imprenta.

Reumáticos. — Ya llegó la celebrada "Fracción antireumática del Doctor Bentz's, de Londres, que tanto os preocupaba.

Es el único medicamento que causa alivio al paciente desde la primera aplicación.

Depósito exclusivo en Tenerife. Farmacia del Licenciado E. Cristelly (antes Suárez Guerra) calle de San Francisco 17.

Muebles se venden por traslado de residencia. Hay juego de nogal, lavabo de piedra con espejo biselado, gramófono, sillería de mimbre, etc., y plantas. — Razón: Fraternidad, 9; de 4 a 6 de la tarde.

Dos habitaciones. — Se alquilan dos habitaciones amuebladas en la calle de Consolación, número 3, al lado del Teatro.

Dan razón en la misma casa.

Diccionario

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez.

Contiene más de dos mil folios.

Darán razón en la Imprenta de este diario.

Las epidemias son un mito!

Los vinos de Las mil pesetas le hacen a usted invulnerable contra todo mal.

Acuda usted a preservarse al depósito general calle de Consolación, 3.

Nueva marca

Desde el 2 de Octubre actual se ha empezado a expender en esta ciudad, una nueva marca de cigarrillos de picadura granulada, confeccionados por la acreditadísima

Fábrica de tabacos de Juan Jerez Pérez, establecida en la calle de la Curva, número 13.

Los cigarrillos llevan la marca EL GARO — EL BARCO y su precio es el de 10 céntimos y contienen 14 cigarrillos.

Curva, 13 — Santa Cruz Tenerife.

CASA DE COMIDAS

El dueño de la acreditada CASA DE COMIDAS que desde hace tiempo se hallaba instalada en la calle de Suárez Guerra, número 75 (antes S. N. Roque), participó al público y especialmente a su numerosa clientela, que ha trasladado su establecimiento a la calle de Emilio Calzadilla, número 29 (antes San Felipe Nery), donde seguirá atendiendo con el esmero acostumbrado, los encargos que se le hagan.

Casa de comidas. — José Suárez, calle de Emilio Calzadilla, 29.

Vinos Blanco y Tinto SUPERIOR

se vende en la calle de B. tón de Rosal número 3, a 0'50 pesetas el LITRO.

También se venden PAPAS a 20 céntimos un kilo.

Colégio de Señoritas de Nuestra Señora de la Soledad

Preparación de Bachillerato Magisterio, Comercio Correos y Telégrafos Robayna, número 5 Directora, María Cristina Gámez de Gavino.



GRANDES LUCHAS

En la Plaza de Toros se efectuará el domingo próximo un encuentro de luchas canarias, entre afamados atletas de Tacoronte y de la sociedad

RIVAL de esta Capital.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ

Alfonso XIII, 44. — Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al pormayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Ultimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras. La casa de la provincia más importante en su ramo

REUMA

Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones. Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

La Nobleza

Esta Fábrica de Tabacos ofrece al público dos nuevas marcas de cigarrillos Engargolados y El arca a 15 y 10 céntimos la cajilla, los que tenemos el gusto de recomendar por sus perfectos tabacos y elegante presentación.

Llamamos la atención para los cigarrillos de picadura habana «La Nobleza», a 20 céntimos la cajilla.

Para las revendedoras se hacen descuentos.

Depósito y Tabacquería: Plaza de la Constitución, No. 2.

Rosendo González Alfonso XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd. DE LONDRES. FUNDADA EN 1821. (Compañía Anónima de Seguros contra Incendios) Agentes para las Islas Canarias, Hamilton & Co.

Huevos para incubar

Se venden de las razas de gallinas Brahma arañada, Plymouth Rock barreada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minor que (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirigirse a A. Cifra y Cifra Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326. SANTA CRUZ DE TENERIFE

Le Foncier de France ET DES COLONIES

Compañía anónima de seguros y reaseguros fundada en el año 1885. RAMO DE MARÍTIMO Capital social: 3.000.000 de francos. Agente en Santa Cruz de Tenerife, EMILIO MANDILLO, Doctor Allart, 55.

Rocamora y Compañía BARCELONA FABRICANTES DE JABONES Y BUJÍAS * * Marca "ROCAMORA" * * Único Representante en el Archipiélago Canario Juan Ortoll Delmotte